

La Mañana

MIÉRCOLES 21 DE
FEBRERO DE 2024

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTELuisa María Alcalde Luján, secretaria de Gobernación
Adelfo Regino Montes, titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas
Ana Elizabeth García Vilchis, directora de Redes de Comunicación Social de
Presidencia

CONMEMORACIONES

1. Recordó que hoy se celebra el Día Internacional de las Lenguas Maternas; hizo referencia a su propuesta de reforma constitucional para garantizar los derechos de las comunidades, los pueblos indígenas, y los pueblos afroamericanos.

REFORMAS

1. Adelfo Regino Montes explicó el contenido y los alcances de la iniciativa de reforma a la Constitución sobre los derechos de los pueblos indígenas y afroamericanos; refirió que se reconoce a México como una nación pluricultural y multiétnica, donde existen 70 pueblos indígenas y el afroamericano, con 68 lenguas indígenas y 364 variantes; así como, se reconoce a los pueblos indígenas y afroamericanos como sujetos de derecho público con personalidad jurídica y patrimonio propio. Agregó que se plantea la creación de una ley general que establezca las normas y mecanismos que aseguren el respeto y ejercicio de los derechos indígenas, por lo que se armonizará la legislación local y se harán las reformas administrativas necesarias.

Destacó que las reforma recogen los resultados obtenidos en el proceso de diálogo y consulta con los pueblos indígenas y afroamericanos del año 2019 a 2021; entregó al presidente un ejemplar de la revista "México Indígena", en la cual se difunde la reforma a la Constitución.

QUIÉN ES QUIÉN EN LAS MENTIRAS

1. Respecto a la sección "Quién es quién en las mentiras de la semana", Elizabeth García negó que elementos de la Semar intentaran extorsionar en el AICM por obras de arte para la exposición en Zona Maco; aclaró que la dirección del aeropuerto informó que no tiene ninguna queja formal y que de acuerdo con personal de la aduana del aeropuerto no se han recibido solicitudes para atender algún problema respecto a estas mercancías.

2. Elizabeth García calificó como falsas las notas sobre que en la Ciudad de México llegará el "Día Cero" y se quedará sin agua un año; dijo que se trata de una campaña para crear miedo e incertidumbre en los habitantes; explicó que en enero se publicaron 10,035 notas sobre el problema hídrico en la ciudad y en lo que va de febrero se han publicado 7,561 notas. Señaló que el Sistema Cutzamala sólo representa el 25% del agua que utiliza la capital. Acusó a José Luis Luege, exdirector de Conagua, de promover la campaña sobre el "Día Cero"; "son tiempos de zopilotes digitales", sentenció.

3. La directora de Redes de Comunicación Social de Presidencia, desmintió que haya habido una fuga en la Refinería de Ciudad Madero, Tamaulipas; aclaró que Protección Civil de la entidad informó que se trataba de vapor y que no había riesgo para la población.

4. Elizabeth García refirió que los reportajes de los periodistas Anabel Hernández y Tim Golden fueron compartidos en la red social "X", por lo que el investigador de Julián Macías revisó más de 10 millones de mensajes en "X" en la última semana y documentó el uso

de robots que lanzan mensajes programados con etiquetas; detalló que el investigador detectó 500 mil tweets con las mismas etiquetas y errores, que forman parte de la última campaña contra el presidente y Claudia Sheinbaum, que los relacionan con el crimen organizado. Señaló que los hashtag con errores fueron "#NarcoPredidenteAMLO" y "#NarcoCandidadaClaudia", agregó que más de la mitad de estas publicaciones fueron compartidas desde Argentina, España y Colombia.

Afirmó que en las últimas dos semanas se publicaron más de 10 millones de tweets fraudulentos sobre el presidente; dijo que las campañas de desinformación a gran escala son de triple capa: política, digital y mediática; expuso que la mecánica para realizar fraudes digitales de desinformación, comienza publicando entrevistas con testimonios falsos para realizar el ataque digital; detalló que en lo que va de la semana se han publicado más de 8 millones de tweets donde más del 80% es artificial. Manifestó cómo en medios comunicación y redes sociales la oposición ha compartido desinformación sobre casos judiciales en contra de Emilio Lozoya para atacar al Gobierno; criticó a Carlos Loret de Mola por la entrevista que hizo al líder de Los Ardillos.

PROCESO ELECTORAL

1. Informó que hay un plan de seguridad que la Segob y en la SSPC han venido trabajando con el INE para brindar protección a los candidatos; agregó que ya la SSPC y la GN brindan protección a Claudia Sheinbaum y a Xóchitl Gálvez; explicó que la protección no es nada más la vigilancia, sino también que no haya falsedad en el manejo de la información y se denuncien las guerras sucias. Explicó que el INE debería investigar el uso de robots en redes sociales; "hay que blindar a la gente ante este bombardeo de mentiras, de falsedades, de calumnias, y así la gente está protegida y no es susceptible de manipulación", sentenció.

Señaló que con su gobierno, hay garantía de que habrá elecciones limpias y libres, que se va a respetar la voluntad de los ciudadanos; dijo que antes no se atacaba al presidente, pero que ahora es "deporte nacional". Ironizó diciendo que Jacobo Zabludovsky era muy distinto a la canción 'Qué no te haga bobo Jacobo' de Molotov, después de salir de Televisa.

AEROLÍNEAS

1. Indicó que Mexicana de Aviación comenzó con 5 aviones y detalló que antes de terminar su gobierno se va a fortalecer la aerolínea; reveló que se está buscando comprar aviones nuevos y va a haber oportunidades de trabajo; agregó que el sindicato de sobrecargos de Aeromexico le envió una carta, por lo que se buscará la forma de ayudarlos, porque siempre se protege a los accionistas de las empresas y se castiga a los trabajadores.

ENERGÍA

1. Explicó que para ayudar a Pemex se han reducido considerablemente los derechos que tenía que pagar, porque la SHCP le quitaba casi todos los ingresos; detalló que del 65% que tenía que pagar por derechos, este año por ley, sólo va a pagar 30%. "Ya rescatamos a Pemex y ya rescatamos a la CFE", sentenció. Aseguró que en su gobierno, Pemex tiene una menor deuda que cuando inició su administración; detalló que se han invertido alrededor de 60 mil mdp en la rehabilitación de las 6 refinerías con las que cuenta el país, se invirtieron 200 mil mdp en la Refinería de Dos Bocas y se compró la Refinería de Deer Park.

Refirió que está muy barato el gas para las plantas de producción de energía; dijo que el combustóleo que le vende Pemex lo vende a precio accesible.

ECONOMÍA

1. Afirmó que a pesar de la pandemia de Covid-19, México es de los países que menos se endeudó; informó que durante la pandemia la deuda neta, con respecto al PIB, aumentó al 50.2%, pero bajó, ya que en 2023 la deuda cerró en 47.2%.
2. Detalló que al 20 de febrero, los ingresos tributarios alcanzaron un monto de 785,628 mdp, que en términos reales, se encuentra 6.8% por arriba de lo observado en el mismo periodo del año anterior; refirió que el total de ingresos del Gobierno Federal es de 883,875 mdp, 5.9% más que en el mismo periodo de 2023. Aclaró que el 75% de los ingresos de Pemex provienen del mercado interno, no de la venta de petróleo crudo al extranjero; explicó que esa reconversión, que es buena para el país, no les gusta a quienes, por décadas, manejaron la política de que México tenía que ser exportador de materia prima y comprar las gasolinas.

JUSTICIA

1. Sobre la libertad procesal dictada por un juez en favor del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, dijo que tiene que ver con los jueces y con el Poder Judicial, que dejan libres a todos los presuntos delincuentes de cuello blanco y de la delincuencia organizada; recordó que el ministro Luis María Aguilar, al mismo tiempo que otorgó amparos para no distribuir los libros de texto, tenía guardada en la gaveta de su escritorio un expediente para que no se cobraran impuestos a una empresa. Acusó al Poder Judicial de amparar a las empresas que quieren tener el control de la Industria Eléctrica Nacional, protegen a los traficantes de influencia y a los corruptos; informó que fueron jueces quienes decidieron que en vez de que esté en la cárcel el ex director de Pemex, lleve su juicio en su casa con sólo un brazalete; sostienen que no hay ningún riesgo de que escape.
2. Sobre los casos contra el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, dijo que sí hay muchas pruebas, pero que el Poder Judicial está en un plan de otorgar perdones, de hacer valer impunidad y de no aceptar la prisión preventiva; advirtió que están por discutir en la SCJN la prisión preventiva, porque la quieren quitar argumentando que México ha firmado acuerdos con organismos de Derechos Humanos y que es violatoria de derechos humanos. "Llega la señora Piña y dice, los jueces son autónomos, o sea, licencia para robar", expresó.

MAÍZ TRANSGÉNICO

1. Al cuestionarlo sobre el etiquetado de las cajas de cereales en EUA, que advierten el tipo maíz empleado, refirió que se revisará el tema del maíz transgénico en el marco del T-MEC; insistió que para el consumo humano solo se permite el maíz blanco. Por su parte, Jesús Ramírez mostró fotografías de empaques de cereales que se venden en EUA con el certificado "libres de transgénicos".

SEGURIDAD

1. Respecto a los hechos de violencia que ocurrieron ayer en la sierra de Guerrero, expuso que fue un enfrentamiento entre bandas de la delincuencia; detalló que hasta ahora hay 12 víctimas fallecidas, pero que hoy se dará a conocer la información.

TRANSPARENCIA

1. Recordó que el ex director de Pemex, Emilio Lozoya estaba en la cárcel porque desde la campaña de EPN recibió dinero de Odebrecht, detalló que cuando se supo, comenzaron a meter a la cárcel hasta a presidentes de países y en México hicieron lo mismo, pero no fue a la cárcel nadie. Señaló que el exdirector declaró que él se quedó con una parte de los recursos que le entregó Odebrecht y que lo demás lo dio para la campaña de EPN para pagar a publicistas; además, refirió que también declaró que el secretario de SHCP, Luis Videgaray, le ordenó entregarle din
2. Informó que en Huatulco, Oaxaca, había muchos asentamientos irregulares, por lo que se decidió que todas las áreas naturales de Fonatur se convirtieran en reservas para el disfrute del pueblo; refirió que en una parte de los terrenos de Fonatur se está llevando a cabo un programa de regularización para 2,500 familias. Destacó que ya está vencido el contrato del campo de Golf en Huatulco que estaba concesionado a una de las empresas de Ricardo Salinas Pliego, dijo que se elaboró un avalúo y ellos no aceptaron el precio que era de 500 mdd, por lo que se consideró que ya no era conveniente entregar el campo de golf en concesión porque no recibía nada Fonatur.



DATO ADICIONAL

Reveló que ya se tomó la decisión de que el campo de Golf en Huatulco, Oaxaca, concesionado a una empresa de Ricardo Salinas, se convierta ese espacio en una reserva natural porque tiene una playa y es de interés que sea pública; agregó que está por salir el decreto para ello.

FRASE DEL DÍA

Al referirse a la oposición, expresó: "Si no les gusta la transformación tienen la posibilidad de apostar a retrogradar como los conservadores, como los cangrejos, nada más que, según escucho en la calle, la gente está contenta con la transformación".